

第十三回 参議院文部委員会會議録第二十六号

(四三六)

昭和二十七年四月十七日(木曜日)午前
十時四十八分開会
出席者は左の通り。

委員長 梅原 貞隆君
理事 高田なほ子君
相馬 助治君
木内 キヤウ君

木村 守江君
白波瀬米吉君
高橋 道男君
山本 勇造君
矢嶋 三義君
岩間 正男君

委員

政府委員
文部省管理局長 近藤 直人君

事務局側
常任委員 石丸 敬次君
常任委員 竹内 敏夫君

説明員

外務省條約
局第三課長 重光 晶君

本日の会議に付した事件

連合国及び連合国民の著作権の特例

に関する法律案(内閣提出)

○委員長(梅原貞隆君) これより文部

委員会を開きます。
連合国及び連合国民の著作権の特例
に関する法律案の総括質問をお願いいた
します。質問のあるかたから御発言
を願います。

○山本勇造君 外務省のかた見えてお

るのですか。

○委員長(梅原貞隆君) 重光さんが見
えております。

○山本勇造君 それでは平和条約の中
で、第五章の十四条の2のVは「日本
を各国の一般的事情が許す限り日本国
に有利に取り扱うことに同意する。」と
いう条項があつて、これから審議する
著作権の問題に非常に関係があるわけ
ですが、それのこういうものが入つた
こと、又入るようなふうになつたとき
さつと、或いはどういうふうなあれで
こういうふうになつて来たか、それら
の点を一つちよつと御説明を願いたい
と思います。

○説明員(重光晶君) 只今の御指摘の
十四条2のVの規定でございますが、
今までの先例から申しますと、例えば
イタリーの条約等におきましてはこ
うした戦敗国即ちイタリーの文学的
及び美術的著作権はこの十四条の2の
Iに規定してありますように、戦勝国
即ち連合国が「差し押え、留置し、清
算し、その他何らかの方法で処分する
権利」からはつきり除外されておりま
す。それからガエルサイユ条約時代の
例を考えて見ましても、条約の規定は
別といたしましても、実際の取扱にお
きましては、当時戦勝国は戦敗国の著
作権を没収したというようなことはな
いのでござります。日本の場合のこの
(V)の規定は単に「有利に取り扱うこと
に同意する。」ということでありまし
て、その点は残念ながらイタリーの平
和条約に比べますと日本にとって不利
であると言わなければならぬのは非
常に残念でございますが、イタリーの
場合と日本の場合と、単にここではござ
いません一般に、殊に傾向から申
しますと個人の私権に関する取扱、即
ち日本人の私権、イタリー人の私権の
取扱に関する傾向から申しますと、イ
タリーのほうが日本よりも有利に取扱
われておるわけでございます。御指摘
の条文を含めまして一般的にこうし
た私権の取扱については、一般国際法
上、私権といふものは従来の觀念から
申しまして相当手厚く保護されなけれ
ばならないというのが一般の国際慣習例
であつたわけですから、私たちとした
しましてもこれは何とか私権は没収だ
とかいうことをやめて頂きたいという
話はしたように私は聞いております。

○説明員(重光晶君) 併しとにかく結果として現われたとこ
とは、イタリーの条約よりも不利にな
るは、イタリーの条約よりも不利にな
つたわけであります。どうしてなつた
かといふことは勿論私自身この条約の
細かい交渉にタチしておりませんで
したから申上げることもできないわけ
ですが、非常に抽象的に申しまするな
らば、イタリーの場合は日本と違つて
ころがいろ／＼あると思います、根本
的に申しまして。先ず政治的に申しま
すと戦争が終つてから平和条約が結ば
れまるまでの期間が非常に短かつたこ
とでございます、イタリーの場合は
それからもう一つは、イタリーとい
う国が連合国から見て旧敵国、敵国で
ございましたが、中途からいわゆる共同

和条約に比べますと日本にとつて不利
であると言わなければならぬのは非
常に残念でございますが、イタリーの
場合と日本の場合と、単にここではござ
いません一般に、殊に傾向から申
しますと個人の私権に関する取扱、即
ち日本人の私権、イタリー人の私権の
取扱に関する傾向から申しますと、イ
タリーのほうが日本よりも有利に取扱
われておるわけでございます。御指摘
の条文を含めまして一般的にこうし
た私権の取扱については、一般国際法
上、私権といふものは従来の觀念から
申しまして相当手厚く保護されなけれ
ばならないというのが一般の国際慣習例
であつたわけですから、私たちとした
しましてもこれは何とか私権は没収だ
とかいうことをやめて頂きたいとい
う話はしたように私は聞いております。

○説明員(重光晶君) この委員会が今日要求
したことは、この問題を始めから申上
げてこの点をはつきりさせないと、今
我々のほうにかかるておる法案は審議
して行くのに非常に困るし、又先の見
通しも立たんのでその点を実は御要求
したわけなんですが、これは改めて要
求できますか、できますかと言つて
も、当然できると思うんですが、何か
これはもう少しはつきりしないと我々
はこの法案を審議して行けないのです
がね。

○説明員(重光晶君) と申しますのは、この(V)の御指摘の条文に關する交
渉過を詳しく述べるというこ
とでございます。

○山本勇造君 今山本さんのお話をよ
うに、この点が解決されないと大変だ
と思うのですが、これは何ですか、課
長さんは今の問題はお答えできます
か。私は経過をお聞きしたいのだ

交戦国というような地位を獲得したこ
と、この二つが非常に違うところであ
るうと存じます。従いまして出て参り
たかということ、将来において有利と
いう言葉が、どれだけ我々のほうが活
用できるかという点が我々の大きな問
題なんですね。例えば賠償というよう
なものにつきましては、日本のほうが
有利であると一応解釈はできるわけで
ございます。ところが私権に対する取
扱については、その共同交戦国である
というイタリーの立場からイタリーの
ほうが有利になつた。まあ結果論とし
て申しまするというと、こういうこと
になつたのではないかと私どもは考え
ております。具体的に十四条の御指摘
のVの条文の交渉経過については、実
際は私はタツチしておりますし、恐ら
く当時の係官のかたでないと細かいこ
とは申上げられないと思いますが、私
が申上げられることは少し抽象的なな
りますが、以上でございます。

○山本勇造君 この委員会が今日要求
したこと、この問題を始めから申上
げてこの点をはつきりさせないと、今
我々のほうにかかるておる法案は審議
して行くのに非常に困るし、又先の見
通しも立たんのでその点を実は御要求
したわけなんですが、これは改めて要
求できますか、できますかと言つて
も、当然できると思うんですが、何か
これがもう少しはつきりしないと我々
はこの法案を審議して行けないのです
がね。

○説明員(重光晶君) 今山本さんのお話をよ
うに、この点が解決されないと大変だ
と思うのですが、これは何ですか、課
長さんは今の問題はお答えできます
か。私は経過をお聞きしたいのだ

が、そのほかいろいろと、平和条約との関連の問題、今後どうなるか、これはもう少しわかる……岡崎さんは出られないのですか、それが出られないところの問題は解決できないのです。これは少くとも条約局長くらい出ないとわからない、話がつかないのです。どうですか、今後の見通し……、これは結論課長じや答へられないでしよう、どうですか、若しそうだとすればそれを

要求して下さい。

○委員長(梅原眞蔵君) 今日は実はこつちのほうからこの著作権のことに関する問題がもう少し根本的な問題になつてお願いして来てもらつたのです。まあ問題がもう少し根本的な問題になつてお願いして来てもらつたのです。まあ来れば然るべきかたに来てもらうといふのは途はないと思いますが、今の問題に関して一応重光さんのお話を聞いては……。

○山本勇造君 それは併しお答えができるかどうか、相当……。

○岩間正男君 私は関連して……。

例を申しますが、例えば今度の条約は和解と信頼と言つておるのであります。そ

したら今そういうあなたが挙げられたよう二つの条件はあるけれども、そ

ういうことはなしにこれは結ばなければならぬのです。そういう精神か

ら行くとイタリーに与えられておるも

のが日本に獲得できないというの

ことは、そういうことの「了解がつ

かないで、そういう点については何ら

明らかにしないで結ばれてしまつた。

こういう問題を一つお聞きしてもあ

たはお答えできますか。そういうもの

に繋がつて来るのです、実際問題として。

○説明員(重光昌君) 私の了解するところでは御指摘になりました問題が二点あると思うのです。一つは、十四条の問題ではなくてイタリーの平和条約の附属書の十五の中の一の(イ)ですね、

附屬書の十五の中の一の(イ)ですね、

タリの平和条約と日本の条約が違うところでは御指摘になりましたが、理由の説明をしてもらいたいとおつしやつた点が一つと、それからもう一つは、十四条の最初に

御指摘になりましたが、理由の説明をしてもらいたいとおつしやつた点が一つと、それからもう一つは、十四条の最初に

で引つかかつちやうのです。

たししましてたけれども、勿論イタリアは枢軸國であつたけれども、途中でありますように寝返つたのですから日本の場合と違います。違うから或る程度有利だ、併し又一方考えますといふと、賠償その他のはうではイタリアよりも日本がよくなつてゐる。だからその点では或いは岩間さんから批判されただけれども、和解と信頼の点がどつかには出でてゐるかも知れません。それではどうかには出でてゐるかも知れませんが、併しながらこの著作権のような問題についてはどうではない。而もこれのほうは、イタリーの先例があるにもかかわらず、それがイタリーだけに出なかつたというのはどうも僕にはちょっと了解に苦しむ。ですから今日は僕は皆さんが御同意ならこの点ぐらいにして置いて、あともう一度僕は責任者のかたに来て頂いて説明を伺いたいと、連記を取らないで少し話をする時間を持てれば、懇親的に僕は話を聞いて見たいと思うこともありますけれども、今日はこの問題についてはこれくらいになさつたらどうかと思うのです。

ことについては異議がないが、それによれば著作権の保護がどういうことになるのかということについて、文部当局としては、文部省の仕事の範囲外である一方においては、日本国内においてはこういう立法はよろしい。我々もこれをすることはよろしい。併しこれに見合う日本人の持つ著作権の保護ということを外務省が積極的にすることが前提でなければ、我々としてはこんな法律を今急いで作つて、何も御機嫌を取る必要はない、というのが我々の本意なんです。いわばこれは政治問題だと思つておる。そこで今度は国務大臣なり局長なんかにこういう問題を聞いて見ても、今度はあなたよりなおわからないかも知れない。何のことやら突然言われて、今度はあなたに教わつてばかり／＼答えるかも知れません。それでは困る。それで課長さんから今日議論になつておる焦点をよく／＼今度来る責任者に言聞かせて、こういうことが問題になつておるのだといふことで、腹がまえをして来てもらわないことには全然意味がない。そのことをしかとあなたにお伝えして、そういう態度で外務省は来てもらいたい。その態度が明確でない限り、我々はかかる文部省の立場、文部省のなす責務を離れて、挙げて外務省の腹がまえにあるということなんですから、ちゃんと承知して下さい。

究して置いてもらいたいのは、つまり連合国でない国、平和条約に調印してない、殊に日本と諷諭的の関係なんかでは非常に深いソ連、中国、こういう所にどういうふうに、今度はこういうものが一方で作られます、それとの関連で、どういうふうにこういう問題を解決するように進めて行くか。成るほど平和条約は結ばれていないわけですが、それども、これは文化的な交流というものは考えなければならない。そういうものにはまさか鎮国をとるわけじゃないでしよう、鎮国政策じゃないでしよう。経済的にはどうも鎮国政策が、共産主義国というものに対しては反共とかそういう態度をとつておる。文化的にはなか／＼そらはいかんのです。そうしますと無条約時代にはどうするか、無論条約が結ばれれば新たな問題として来るでありますし、現実的にはこれは日本の世界文学輸入の立場から見ますと、フランス文学、ロシア文学というものと日本の文学とは切つても切ることのできないところの大きな関連にあるわけです。中国人においても新たにそういう関係が今後ます／＼大きく起つて来るでしよう。そうしますと、こういう現実的の問題度をどう解決するか。どういうふうの態度を以て外務省としては臨むかといふ問題も文化政策の上において非常に大きな問題になつて来る。従つてこの各約が私たちにはこういふような法案を作成するというと、一方的にはこつちのはうの権益は保護するということになるけれども、一方においては無条約国に対して排他的な要素が出て来て、逆に会言つた経済政策に関する鎮国政策みだりな方向に行つて、むしろ向うのほう

の文物に対してもこれを拒否するといううな傾向が当然今この政策の進行に伴つて進められるのじやないかといふことを危惧する。この点について外務省としては一体どういうふうな独立後の態勢をとるのか、これは非常に重要なことをございます。従つてこの点について十分にこれは研究して答えてもらいたい。私の質問の一つの要点はそういうところにもありますから、こういうふうに含んで置いてもらいたい。相馬君がいい注意をしてくれたものですから、それに附加えて。

○委員長(梅原貞君) ちよつと第三課長にお尋ねいたしますが、このイタリア平和条約の第十五の附属書、これの一応御解説をお願いしたいと思います。その附属書の中に、著作権に對して一年間のなにするということを書いてあるのですが、これをちよつと読みましても我々のほうではつきりわからぬないので、一応解説がてらこれを一遍お話願いたいと思ひます。

○説明員(董光晶君) このイタリア平和条約と書いた印刷物の百十二頁でございますが、この一(イハ)の所に要するに連合国は一年の期間内に戦争中に起つた著作権の侵害に対する訴訟を起すことができるという規定でございますが、一般に戦争遂行に關連した請求権、即ち例えば連合国の財産で、イタリーにあつた財産を敵産管理した。イタリー本国政府がその敵産管理下にあつた連合国の私人の財産が或るイタリーリーの行為によつて損害を受けた、こういった種類のものは、いわゆる戦時請求権と言つておりますが、戦争の終了するときに、平和条約によつて相互に放棄することになつております。連合

國のほうは日本の条約の第十四条によつて、それから日本のはうも第十九条によつて放棄しております。ところがこの著作権については、戦時請求権と関係がないことになるのでございません。即ち著作権について、敵国人の著作権の敵産管理を日本ではしておりませんのです。イタリーもしておらないかつたものと思われます。即ちこれは黙つておると連合国は放棄しないのです。ただこの附属書の十五の(一)によつて放棄はしないけれども、放棄はしないということは、いつでも損害賠償請求権その他の訴訟を起し得るということでござりますが、それを一年間に限つて行使する、こういうことを語つたのがこの規定の意味でござります。これに対応いたしますするものは日本のほうの平和条約の議定書でございます。議定書のBの時効期間と、いうのがございますが、これに関するた問題でござります。即ち日本のほうは連合国人の訴訟期間を一年と限つております。それが不利と言えば不利益、違うと言えば違一点でござりますが、日本のほうは普通一般の訴訟の時期を戦争の継続した期間だけプラスしております。ですから単に一年間を限つただけでなく普通の私契約に関する訴訟と同じように取扱う、日本のほうでは一年間、こう見る、こつわづらうではそなつております。大体イタリーリーの平和条約の意味はそういうことになります。

この問題も、どうもはす瓶の問題でうまくできるかとおもってたところが、結構むづ

やはり何か損得というと要ですが、多少の差等がある。それがイタリーのはうは一年というようなふうに言つたほうがよかつたのじやないかといつた議論も参考人の中についたよに思いました。そういうことに関して何かそういう一年間ということをイタリーがやつたというのは、イタリーだけを多少有利に見てやるという意図があつてこうなつたのですか。

○説明員(夏光晶君) その点は最初の問題に帰ると思うのであります。具体的にどういう話があつたかということは実は私承知しておりませんので、事務的には答えられない問題でござります。それからちよつと念のために申上げますが、イタリーのほうにも一般的に時効期間に加算するという規定がございます。ただこの著作権については特別のような恰好になつております。

○委員長(梅原眞蔵君) それではこれにて今日の委員会は散会いたします。

午前十一時二十五分散会